

Declaratoria por la Justicia Climática y Migratoria en América Latina

La justicia climática y migratoria es la justicia de los pueblos

ENCUENTRO REGIONAL
POR JUSTICIA CLIMÁTICA
Y MIGRATORIA:
Cerrando brechas y abriendo
puentes de articulación.

América Latina, 24 de abril de 2024

Líderes y lideresas sociales y ambientales, autoridades indígenas, étnicas y ancestrales, organizaciones y colectivos de la sociedad civil, la academia, la iglesia y agentes de la filantropía nos alzamos con la voz de la Madre Tierra y el clamor de quienes, como ríos desbordados, buscan nuevos cauces en favor de la justicia social, la movilidad humana justa y la justicia ambiental. En el Encuentro Regional por Justicia Climática y Migratoria co-organizado por American Friends Service Committee, Equipo de Reflexión, Investigación y Comunicación (ERIC)-, El Derecho a No Obedecer, plataforma de incidencia de la Corporación Otraparte, Ayuda en Acción e Hispanics in Philanthropy, en Tela, Honduras, provenientes de 10 países, nos unimos en la construcción de un futuro más equitativo.

Somos la resonancia de la tierra herida y de aquellos que, desplazados por la injusticia, buscan un refugio en la esperanza y en el buen vivir. Nuestra intención es clara: exigir y contribuir a cerrar brechas y construir nuevos puentes entre la justicia climática y la justicia migratoria.

Contexto:

Nos movilizamos en un mundo donde la crisis climática y las distintas formas de movilidad humana (migración, desplazamiento y refugio) se entrelazan, formando una red de desafíos que exige respuestas inmediatas alrededor de toda América Latina y el Caribe. Dialogando sobre las problemáticas de cada territorio, las consecuencias diferenciadas de la crisis climática y las iniciativas locales y nacionales para dar respuesta, y proteger los derechos de las comunidades, reconocemos el vínculo entre ambas justicias en, al menos, tres componentes:

1. El primer vínculo de la crisis climática y la crisis migratoria está en la estructura política y el sistema económico extractivista, que privilegia el consumo depredador sobre el bienestar de las comunidades y de los ecosistemas que habitamos. Se fundamenta en la cooptación del Estado, el racismo y el colonialismo, la corrupción, la impunidad y el desmantelamiento de los avances democráticos y de derechos humanos en nuestra región. Las injusticias de este vínculo también revelan una profunda crisis de valores y prioridades que como sociedad otorgamos a la acumulación de riquezas y le restamos al cuidado y respeto de todas las formas de vida.
2. Los efectos de la crisis climática generan migraciones, desplazamientos e inmovilidades forzadas. Cada territorio de la región latinoamericana vive expresiones similares de despojo en las que sufren tanto las personas como los ecosistemas, en las que las capacidades de adaptación son pocas, en donde las mujeres y juventudes son parte de las poblaciones más vulnerables y, las que existen desde los pueblos étnicos tradicionalmente protectores y defensores del ambiente, se descalifican o subestiman, llegando incluso a la criminalización de sus luchas y la persecución de las personas defensoras
3. En casi toda la región hacen falta marcos normativos para proteger a quienes huyen por los efectos de la crisis climática. Para proteger a las personas que deciden o se ven forzadas a migrar por otra razón y en su tránsito o destino también se exponen a las duras consecuencias de la crisis climática. Ningún país de la región ha avanzado hacia el reconocimiento de mecanismos de protección para personas en condición de “desplazamiento forzado climático” o de “refugio climático”, y las medidas de reacción ante las crisis sólo privilegian a la seguridad nacional y a la economía mientras descuidan otros factores como el arraigo territorial y cultural y las formas de vida y conexión de los pueblos étnicos y comunidades que habitan los territorios.

Nuestro llamado:

No sólo observamos, somos agentes de cambio. Lanzamos un llamado a la acción pacífica, a construir una agenda dialogada, forjar confianza política y aliarnos para enfrentar y solucionar las consecuencias negativas del vínculo entre la crisis climática y la movilidad humana, atendiendo sus causas subyacentes, mientras potenciamos los aprendizajes y buenas prácticas provenientes de los pueblos y comunidades que habitan los territorios. Resistiremos hasta que podamos re-existir y reparar los daños y pérdidas.

Declaratoria por la Justicia Climática y Migratoria en América Latina

La justicia climática y migratoria es la justicia de los pueblos

**ENCUENTRO REGIONAL
POR JUSTICIA CLIMÁTICA
Y MIGRATORIA:**

Cerrando brechas y abriendo
puentes de articulación.

Esta Declaratoria también es un llamado a sobrepasar las falsas soluciones, invitando como plataforma abierta a otros actores y organizaciones. Que la ocurrencia cada vez más fuerte de catástrofes ambientales nos llame a reconsiderar y reordenar nuestras prioridades; asumir las responsabilidades compartidas, pero diferenciadas; atendiendo las enseñanzas y demandas de los pueblos étnicos, Primeras Naciones, y de las comunidades campesinas y de base; que sembremos de esperanza y construyamos paz.

¡Unámonos en este camino hacia la justicia climática y migratoria en América Latina y el Caribe! Cerremos brechas, resistamos a las realidades injustas y construyamos, de manera urgente, los puentes de transformación que necesitamos.

Firmantes:

- FIAN Honduras
- Asociación de Servicios y Desarrollo Socioeconómico de Chiquimula ASEDECHI
- Futuros Indígenas
- Asociación cooperativa (acpamec)
- Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (ICESH). Departamento de Estudios sobre Dinámicas Globales y Territoriales. Universidad Rafael Landívar (URL).
- Entramados para la vida, defendiendo territorios.
- ODECO
- Consejo Tribal de Tribu Tolupán Las Vegas de Tepemechin, Victoria, Yoro, Honduras
- RESAMA - Red Sudamericana para las Migraciones Ambientales
- Independiente - Noé Amador
- Fundación Ayuda en Acción
- FIAN Honduras
- Comunidades Multiculturales del Petén Guatemala
- Equipo de Reflexión, Investigación y Comunicación (ERIC-SJ)
- B'oq'ol Q'esal Tenam Naab'a'(Alcaldía Indígena Ancestral Municipal Maya Ixil de Nebaj) Quiché, Guatemala.
- Asociación La Ruta del Clima
- HELVETAS
- Asociación de desarrollo comunal integral franja del pasifico canton las tunas conchagua la union el salvador
- Red Jesuita con Migrantes (RJM-LAC)
- Hispanics in Philanthropy
- El Derecho a No Obedecer - Corporación Otraparte
- American Friends Service Committee

Apoya esta Declaratoria firmando aquí: <https://forms.gle/pV9mW5k2wKYVxgmQ7>